

## Estragos del temporal reinante

En Madrid

El temporal de lluvias sigue sin abandonar Madrid, habiendo caído ayer además de violentos chaparrones, acompañados de fuerte viento, ligeras capas de nieve.

Se produjo un hundimiento en el pavimento de la puerta de Atocha, y cayó en la zanja un coche que pasaba por allí en el momento de sobrevenir el hundimiento. El Cuerpo de Bomberos acudió a los siguientes sitios para atajar las inundaciones:

Antonio Galo, 13; Embajadores, 98; Miguel Angel, 8; Jerónima Llorente, 20; puente de la Elipa; Juan Bravo, 2; Méndez Alvaro, 85; Carlos la Torre, 23; Magdalena, 12; Estafeta de Correos; Carolina, 21; Casado del Alisal, 5; camino de Villaverde, 19; Alvarado, 13; Príncipe de Vergara, 77; avenida de San Isidro, número 4; carrera de San Isidro, barrio de la Carolina, Medina Sotelo, números 14 y 19.

Y, por último, hasta el Manzanares se creyó en el caso de desbordarse, y sus aguas rebasaron el canal en una extensión de 500 metros cerca del puente Reina Victoria. Afortunadamente, no hubo que lamentar grandes perjuicios. Durante la pasada noche ha descendido bastante el nivel de las aguas.

En el camino bajo de San Isidro hubo bastante alarma entre los que habitan en aquellos parajes, por haberse desbordado el llamado arroyo Alucha. Los bomberos limpiaron la alcantarrilla de desagüe en el Manzanares, y con esto las aguas tuvieron libre salida y desapareció el peligro.

Están inundados en Sevilla los muelles y diversas barriadas. Muchas chozas hundidas en los pueblos

SEVILLA, 24.—Persiste el temporal de lluvias. La crecida del Guadalquivir rebasa ya la escalinata de 'muella alto', y ha inundado los generales. En éstos todas las mercancías fueron puestas en salvo.

En la calle de Betis y en Triana, donde amenazan penetrar las aguas, se han adoptado precauciones.

Todas las chozas del Juncal y Ramilla aparecen destrozadas y cubiertas por las aguas.

Las lanchas de la Comandancia de Marina siguen prestando servicios.

La inundación alcanza a las huertas de Albarrán, el barrio del Porvenir, el cortijo de Calonge, y el camino del Manicomio de Miraflores, y las comunicaciones están cortadas.

En el barrio de Burón se han hundido muchas viviendas y el campo del Real Betis Balompié está a punto de inundarse.

Los barrios de Triana, Encilla y Villalatas, presentan un aspecto tristísimo. El puerto sigue cerrado.

De La Lentejuela dicen que la carretera ha sido destruida por las aguas y hace tres días que el pueblo está incomunicado con el resto de la Península.

No llega correspondencia ni mercancías y empiezan a escasear los artículos más necesarios.

Las noticias se reciben por radio. En Palma del Río hace tres días que se carece de fluido eléctrico y de alumbrado.

Se ha suspendido la recolección de la aceituna.

Los ríos Genil y Guadalquivir han crecido enormemente y las aguas inundan las huertas. El puente de madera ha sido cortado por las aguas.

Nuevos estragos.—Hundimiento en un lavadero.—Dos mujeres heridas y un hombre ahogado

SEVILLA, 24.—El temporal de lluvias arrea de tal forma que está causando enormes estragos. Todo el día y la noche está lloviendo torrencialmente. El Guadalquivir, que en la noche anterior, debido a una tregua de la lluvia, había descendido, ofrece esta noche imponente aspecto. Las aguas alcanzan ya al muelle alto. Varias brigadas de obreros se hallan ocupadas, alumbrándose con antorchas, en retirar las mercancías de los muelles y tinglados del puerto que aun no habían podido ser salvadas.

Están anegadas varias carreteras y caminos que ponen a Sevilla en comunicación con los pueblos inmediatos.

Ayer tarde, a última hora, se derrumbó la techumbre de un lavadero enclavado en la calle de Betis, y resultaron heridas de gravedad dos mujeres llamadas Matilde Ocaña y Felisa Martínez.

En la barriada de la Torrecilla se cayó a una laguna formada por la lluvia a Enrique Sánchez, de sesenta años, que pereció ahogado.

Muchas familias modestas han tenido que abandonar sus hogares ante el peligro que supone vivir en ellos, pues a causa de la lluvia se hallan a punto de derrumbarse.

En el Gobierno civil y en el Ayuntamiento han estado algunas familias demandando de las autoridades un local donde albergarse hasta que pase el temporal.

Un pueblo aislado por las aguas

SALAMANCA, 24.—El furioso temporal de viento y agua que reina desde hace algunos días ha causado graves daños en las ciudades y en el campo.

El río Tormes ha experimentado una crecida extraordinaria, lo mismo que los arroyos que confluyen cerca de la capital. Por esta causa, en los barrios que carecen de alcantarillado la crecida ha ocasionado inundaciones en varias calles y plazuelas.

Ante el peligro que corría el pueblo de Aldehuela el alcalde y los concejales, con el jefe de la Guardia municipal, se tras-

ladaron a dicha localidad y ordenó que se desalojaran las viviendas, amenazadas de inmediata inundación por las aguas del Tormes, que comenzaban a rebasar su cauce. También dispuso dicha autoridad que una guardia permanente en el puente viejo cuidara de prevenir el peligro al vecindario de Arrabal.

Efectivamente, en las primeras horas de la madrugada se recibieron noticias de Alba de Tormes anunciando que la crecida del río iba en aumento. Entonces el alcalde marchó a Arrabal, donde supo que los vecinos de Aldehuela, por la rapidez con que la inundación se produjo, no habían tenido tiempo de abandonar sus moradas y que pedían auxilio urgente por medio de lúces.

La casa de máquinas de Aldehuela está inundada en toda la planta baja y el resto del caserío, aislado por las aguas. Afortunadamente cerca de mediodía se ha apreciado algún descenso en las aguas del río.

Del pueblo de Santa Bárbara dicen que el río se ha desbordado y que las huertas están anegadas.

Los viajeros llegados hoy por la vía de Avila dicen que el Tormes llega hasta los carriles del camino férreo, lo que no impide la circulación de los trenes, que se realiza con grandes precauciones y las dificultades consiguientes.

En Coruña persiste el mal tiempo.—Una anciana gravemente herida

CORUÑA, 24.—Aun cuando la lluvia ha cesado, continúa el temporal de viento, que ha causado grandes destrozos en las redes telefónicas y telegráficas.

El desbordamiento del río Padrón ha inundado numerosas viviendas de las situadas en las márgenes y ha anegado las huertas, destrozando por completo los sembrados.

Los barcos surtos en el puerto ha adoptado grandes precauciones ante el imponente estado del mar. La flotilla de vapores pesqueros ha permanecido en su fondeadero.

En La Estrada el viento arrastró a la anciana de ochenta y dos años, María Calvo Aliacar, que sufrió varias lesiones en las piernas. Su estado es grave.

En Padrón las lluvias torrenciales de estos días han inundado el pueblo y la vega en forma que hace pensar en la pérdida total de las cosechas.

Un ciclón en Pontevedra

PONTEVEDRA, 24.—A consecuencia del ciclón que la noche última se desencadenó sobre esta capital, numerosos edificios han sufrido graves daños que se hacen más ostensibles en el arbolado.

El río Iáez se desbordó por varios puntos y la fuerza de la corriente destruyó cuanto encontró al paso.

En el puerto, las embarcaciones han reforzado sus amarras, a pesar de lo cual muchas de ellas se vieron en grave riesgo de ser arrastradas por la fuerza del oleaje.

En los pueblos de la provincia el temporal ha producido daños de consideración en las cosechas y en el ganado.

De arribada forzosa

FERROL, 24.—Esta mañana llegó a la vista del puerto un vapor que enarbola bandera roja y que solicitó los auxilios del práctico para fondear. Se trataba del buque ruso "Bug", que se dirigía a Odesa y que traía averías de importancia en el casco, producidas por el fuerte temporal que le sorprendió en alta mar.

Las autoridades del puerto montaron un servicio de vigilancia cerca de la nave y únicamente consentieron que saltara a tierra uno de sus tripulantes, que cuidadosamente custodiado por dos marineros españoles, realizó diversas compras de víveres en la población y regresó inmediatamente al vapor.

El "Bug" ha quedado fondeado entre la corbeta "Nautilus" y el cañonero "Dato" y volverá a emprender el viaje tan pronto como se haya conseguido arreglar los desperfectos que tiene en el casco.

El puerto de Vigo, cerrado

VIGO, 24.—En vista del fuerte temporal de viento que reina desde hace días, y de que varias embarcaciones que se decidieron a sortear los peligros del mar habían regresado, tras esfuerzos desesperados para conseguirlo, el comandante de Marina dispuso que fuese cerrado el puerto y que no se permitiesen nuevos intentos.

Ha entrado de arribada forzosa, con averías en el timón, el buque griego "Mari Diakakis", que se vio sorprendido por el vendabal cuando regresaba de Cardiff con carga de carbón.

En Groenlandia hace menos frío que en el Mediterráneo

COPENHAGUE, 24.—El frío es rigurosísimo en Dinamarca y en los países escandinavos; pero en Groenlandia, según el director del Observatorio Astronómico, hace más calor que a orillas del Mediterráneo. En Juliannhaab el termómetro marca ocho grados sobre cero.

Inundaciones producidas por el deshielo

LONDRES, 24.—Un brusco deshielo ha producido una gran inundación en las inmediaciones de Midlans. El valle Soar se halla sumergido, así como los caminos. En Linscolnshire hay varias casas inundadas por las aguas.

En Cherburgo la tempestad adquiere una violencia inusitada

CHERBURGO, 24.—La tempestad ha adquirido una violencia inusitada. El barómetro ha descendido rápidamente a 724. En toda la región han caído lluvias torrenciales. En el puerto permanece amarrada la flotilla de pesca.

El trasatlántico "Presidente Roosevelt", esperado hoy, no llegará hasta mañana.

## DESDE ITALIA "A la fuerza ahorcan..."

Frente a la Estación del Príncipe se alza la estatua de Colón, monumento de poco valor artístico e insignificante para el descubridor de un nuevo mundo.

A mi memoria acude ese proceso de humana psicología que se repite en la historia cuando un superhombre muere. Varios son los pueblos que se disputan el honor de haberle dado cuna y ninguno como Génova para defender su presunta paternidad con Cristóbal Colón. Pero hemos logrado nosotros exhibir un número tan cuantioso de documentos sobre su partida de nacimiento que sería imprudente poner otra vez en duda su procedencia.

Sacaríamos a relucir más comprobantes, si a ello nos obligase la incredulidad ajena, y revolveríamos entre tantos legajos de documentos polvorientos que se encuentran siempre a nuestra mano.

Desde este punto de vista la victoria es nuestra y moralmente la tenemos bien ganada puesto que dimos al navegante celebráramos nuestro oro y nuestros hombres para que realizase su obra cuando a todos inspiraba desconfianza.

Y como después de todo "la obra hace al hombre" y no la procedencia, Colón, es nuestro y no genovés. He aquí al menos una paternidad espiritual que los mas avisos no podrán regatearnos jamás. La otra la eventual, y consecuencia del azar poco nos importa defender. Genovés o español Cristóbal Colón fué célebre por arribar a América, si hubiera vegetado en los muelles de Génova a estas horas quedaría en el anonimato y no obstante en su cerebro hubiese germinado la idea nadie discutiría su paternidad. Fué una Reina, la más española entre todas las Reinas, quien le dio carta de naturaleza en la historia de las celebridades.

Esta ciudad tan sugestiva porque ni en balde fué teatro de innumerables vicisitudes quiso disputarnos siempre toda supremacía. No solo en el orden histórico sino también "colonizador" y emigro al Nuevo Mundo decidida a eclipsar nuestra preponderancia allí.

Colonizó dándose la paradoja curiosa y excitante de que sin querer porque "a la fuerza ahorcan" tuvo que valerse de nuestro propio idioma para invadir el mercado americano. Y con nuestras propias armas nos combatió no obstante sea el castellano todavía en Génova el idioma "menos apreciado" y que menor contingente aporte en la estadística de las lenguas extranjeras.

Y la emigración sigue dando siempre un número expensivo de competidores genoveses allende el mar!

Habrare visto nada más considerado y que subleve tanto como esta indiferencia intelectual por una lengua de la que más tarde se valen para mermarnos una preponderancia comercial que bajo todos puntos de vista deberíamos entezar los españoles. Formando por medio de inteligencias de gobiernos y colonias lo que podría llamarse "Cooperativa Hispano-Italiana" y que paria no solamente los mercados de muchos artículos de primera necesidad para la vida material e intelectual de los pueblos sudamericanos, si no la fuerza misma de existencia de dichos estados que, durante muchos lustros aún habrán de tener como principal base por no decir única otras costumbres y extraños usos no por eso la emigración.

Y el idioma, ese lazo espiritual de los pueblos es nuestro imperativo categórico en América, único lazo que en toda obra colonizadora no tiraniza sino es más bien la consecuencia de una fusión impuesta por las circunstancias, no, por la soberbia.

En nuestra conquista allende los mares que lejos hemos estado de ese sistema colonizador inglés, tan preconizado hoy día que castiga en nombre de la civilización otras costumbres y extraños usos no por eso menos dignos de tomarse en cuenta.

No, muy al contrario, los españoles aportamos en el Nuevo Continente a la par que nuestra cultura una generosidad inusitada, haciendo hermanos en vez de esclavos, esposas en lugar de concubinas y logrando con nuestra colonización que nuestros mestizos vieran a formar una especie de aristocracia en los estados conquistados, más tarde libres. Contraste harlo expresivo con la situación de paria sufrida por todos los mestizos en aquellos países en que desdenosamente son calificadas de "half-cast".

Como resultado final de procedimientos tan generosos, y a sabiendas no apreciados por los que amoldan su opinión sobre España a fines particulares, es que cuando hoy día se presenta el emigrante español en tierra sudamericana, su palabra se acoge con respeto y diré casi con veneración como el verbo verdadero de la Madre Patria.

Mientras que los extranjeros que logran hacerse entender de los naturales, destruyendo nuestra hermosa lengua, llegan a ellos a través de la burla y algunas veces de la desconsideración más absoluta.

Josefina DE RANERO  
Diciembre 1927.

## De Avlación

Del vuelo de París a Indochina

ADALIA, 24.—El avión francés "George Guynemer", pilotado por el capitán Autouant, ha salido ayer mañana para Alepo. Donasi ha batido el "record" mundial de altura

TURIN, 24.—El aviador italiano Donasi ha batido el "record" mundial de altura, elevándose a 11.827 metros. Ese resultado ha sido debidamente comprobado.

El "record" anterior, que lo detentaba desde el día 25 de Julio de 1927 el teniente norteamericano Champiñón, era de 11.727 metros.

Costes y Le Brix llegaron a La Paz

LA PAZ, 24.—Los aviadores franceses Costes y Le Brix, que el miércoles salieron de Santiago de Chile a las cinco treinta y siete, han llegado a esta capital a las diez y siete y cincuenta y cinco.

La señora Grayson emprenderá el vuelo trasatlántico el domingo

NUEVA YORK, 24.—La señora Francis Grayson ha anunciado que esta tarde marchará a Harbor Grace (Terranova), para emprender desde allí el vuelo trasatlántico el domingo próximo, si las condiciones atmosféricas lo permiten.

Llegada de la madre de Lindbergh

MEJICO, 24.—La madre del heroico aviador Carlos Lindbergh ha llegado a esta capital por vía aérea.

Una multitud entusiasta aclamó a la señora de Lidbergh.

la Graña, los submarinos "Isaac Peral" y "B-1".

—Se ha ordenado al vapor "España", que se prepare para marchar a Cardiff, con objeto de recoger un cargamento de carbón con destino a los buques de nuestra Escuadra.

La trata de Blancas de Vizcaya

BILBAO, 24.—Ayer se ha reunido la Junta de la Trata de Blancas, en la que se dió cuenta de los trabajos realizados por esta Delegación para salvar a algunas jóvenes en peligro de perderse. Se encareció la mayor energía en la represión de los espectáculos inmorales y de las publicaciones pornográficas.

Nuevo alcalde de Coruña

CORUÑA, 24.—El Ayuntamiento, en la sesión plenaria celebrada esta tarde, eligió alcalde a don Jesús Casares Bescansa. También fueron designados los tenientes de alcalde.

La Casa del Maestro

TOLEDO, 24.—Ayer se constituyó la Junta organizadora de la "Casa del Maestro", residencia para maestros y elementos culturales que visiten Toledo en viaje de estudios. Presidió el conde de Casa Fuerte y asistieron personalidades de Madrid y Toledo.

Jueces municipales en Valencia

VALENCIA, 24.—Se han hecho públicos los nombramientos de jueces y suplentes de la capital.

Para el distrito del Mar se señalan a José García Martínez y don Rafael Ferrer. Del Grao, don Francisco Bas Fondemosa y don José de Zapatero. Del Mercado don Cándido Robeet Orts y don José María Marzo. De San Vicente, don Francisco Sotro y don José Campos Armero. De Serranos, don José Benimati y don Manuel Albiol.

El regimiento de Caballería de Victoria Eugenia celebró la fiesta de la Soberana con misa de campaña, a la que asistieron 800 reclutas, recientemente incorporados.

El doctor Melo, en Roma

VALENCIA, 24.—En el Palacio Arzobispal se han recibido noticias de que el arzobispo doctor Melo ha llegado sin novedad a Roma. Probablemente regresará antes de la fiesta de Reyes.

Noticias de Vigo

VIGO, 24.—El Ayuntamiento ha acordado patrocinar la fiesta organizada por el Ateneo a beneficio de la infancia desvalida e invitar a don Jacinto Benavente para que actúe de mantenedor en el festival que a tal objeto se celebrará en un teatro local.

Procedente de Buenos Aires estuvo en este puerto el trasatlántico inglés "Asturias", que trajo para Vigo 142 pasajeros y 51.425 kilos de papel, que se distribuirán entre varios puertos nacionales.

Mercado de ganados en Bilbao

BILBAO, 24.—Se celebró con gran animación el mercado tradicional de Santo Tomás. Hubo bastantes ventas y rigieron en los artículos los siguientes precios: par de capones, 60 pesetas; par de pollos, 30; par de conejos, 17; par de gallinas, 28; par de patos, 15; docena de chorizos, 9 pesetas; arroba de peras, de 15 a 25 pesetas las corrientes y de 12 a 15 duros las superiores y de gran tamaño.

Produjo gran curiosidad la exhibición de un gato de una especie de Angola, por el que pedía su dueño 1000 pesetas. Hubo un ofrecimiento de 500.

El mercado de Nochebuena en Medina

MEDINA DEL CAMPO, 24.—Se ha celebrado el mercado tradicional de Nochebuena, mercado que hace cincuenta años reúne en esta ciudad más de veinticinco mil personas. Ha decaído aquello y no ha dejado más que las célebres carretas de Asturias con sus manzanas y nueces y algún puesto que otro de turrón de Jijona. Hoy ningún labrador se ha acordado de traer apenas trigo, ni cebada ni algarrobas.

Las 1.000 fanegas de trigo que han entrado en el mercado se han vendido de 87 a 88 reales fanega de 44 a 45 reales y las 400 de algarrobas se cedieron de 52 a 53 reales fanega.

## De Avlación

Del vuelo de París a Indochina

ADALIA, 24.—El avión francés "George Guynemer", pilotado por el capitán Autouant, ha salido ayer mañana para Alepo. Donasi ha batido el "record" mundial de altura

TURIN, 24.—El aviador italiano Donasi ha batido el "record" mundial de altura, elevándose a 11.827 metros. Ese resultado ha sido debidamente comprobado.

El "record" anterior, que lo detentaba desde el día 25 de Julio de 1927 el teniente norteamericano Champiñón, era de 11.727 metros.

Costes y Le Brix llegaron a La Paz

LA PAZ, 24.—Los aviadores franceses Costes y Le Brix, que el miércoles salieron de Santiago de Chile a las cinco treinta y siete, han llegado a esta capital a las diez y siete y cincuenta y cinco.

La señora Grayson emprenderá el vuelo trasatlántico el domingo

NUEVA YORK, 24.—La señora Francis Grayson ha anunciado que esta tarde marchará a Harbor Grace (Terranova), para emprender desde allí el vuelo trasatlántico el domingo próximo, si las condiciones atmosféricas lo permiten.

Llegada de la madre de Lindbergh

MEJICO, 24.—La madre del heroico aviador Carlos Lindbergh ha llegado a esta capital por vía aérea.

Una multitud entusiasta aclamó a la señora de Lidbergh.

## En un viejo rincón madrileño

Atardecer de ensueño era aquel, juego de luces; había plata bruñida en el desgarro de las nubes, cuyo reflejo acariciaba el clásico rincón de la Villa y Corte; y como monstruos mítológicos cuyas pupilas incendiaban en oro las vetustas piedras, deslumbraaban los focos de los automóviles en espera, ante el zaguán de la casa; ellos también contribuían al luminar de la plazuela.

¡Hora de evocación! La llamada sonora de un convento cercano, lanza al aire el hechizo de la salutación vespertina "El ángel del Señor anunció a María" y se acercaba el eco de la plegaria en el ambiente reposado; al ritmo del campanero voltear.... En los breves instantes de meditación que en Puerta Cerrada permanecimos absortos, viendo el desfile de señoras, abejas laboriosas de una colmena a la que dá acceso el amplio portal, creíamos, harían su aparición por las callejuelas laterales aquellos "corchetes" de alba gorguera, o la piadosa ronda de pan y huevo, tan añejo es el lugar. Inquietos de curiosidad e interés nos sumamos a la peregrinación que pasa bajo la austera portada castellana de un palacio.

La reunión femenina agrupase en la estancia junto a un representante de Dios y es el dogma diamantino en su pureza, quien preside; frente a él está la caridad convirtiendo en trono agosto el asiento que ocupa.

Con el señorío propio de nuestros nombres ilustres amalgama de sencillez y de grandeza, la señora condesa de Gavia hace adictos incondicionales a la obra magna que dirige, fundiendo en un crisol de amor, a todas las clases sociales y oímos como notas musicales dulcísimas y vibrantes de armonía, la voz poderosa de la "Acción católica de la mujer".

El sacerdote capellán del Hospital militar va exponiendo con acentos paternales a la Junta, lo que necesitan sus hijos y los de todos, nuestros soldados. La Capilla dice, es en aquel edificio tan pequeña, que en estío sufren los rigores del sol los que no logran penetrar en el templo y en invierno, la lluvia enfía los hombros serenos de nuestros convalescientes, que allí buscan salud para el alma y para el cuerpo; es menester que el templo luger de dulcedumbres, se agrande y que todos quepan bajo la bóveda, esta gran capa pluvial litúrgica, que cobija con calor tibia de nido.

Los pastoriles rabeles, panderetas y pinfuegos con sus cadencias navideñas son caricias para los músicos del trágico clarín bélico, son blandura para los hijos de Marte; que saben morir sonriendo por España y también saben rezar por ella. Pero no a todos llegarán las notas alegres del villancico pues el número es mayor, en la pequeña iglesia que el espacio de que disponen en ella. Y va viene de nuevo las solemnedades conmemorativas del nacimiento del Mesías..... Resbalan por nuestra alma como lágrimas esas sus palabras, y es que su voz está formada por la congoja de las madres españolas que ofrendaron a la Patria el don magnífico de sus entrañas para que supieran defendiéndola enaltecera.

Y al escucharlos recordamos que no es solo de los hombres el trabajo constante a través de las generaciones para su engrandecimiento, es el nuestro también, que formamos sobre nuestras rodillas entre besos y lágrimas al ciudadano español y de esa formación depende en el mañana que el niño crezca con ideales fervorosos o tibios en ese letargo peligroso para toda obra privada y colectiva. Germenes recios hemos de infiltrar en su corazón, en sus arterias donde late aún la idea amorosa; el culto a la verdad suprema, veneración sin límites a su tierra bendita. Este decalogo lo practican de antiguo todas las mujercitas de nuestro solar pero debemos de intensificar la labor ahora, sin regateos de ningún sacrificio, uniéndonos en un bloque valiente, nosotras y todas aquellas de nuestra habla; para las ondas sonoras repitan como en un clamor bíblico de tin ámbito al otro del mundo, las virtudes cívicas de nuestra Reina católica, a cuyo impulso cruzaron en las mareas las carabelas de Colón, y el canto de nuestro lexicó que inmortalizó el manco de Lepanto y que la gran familia española de allende y aquí los mares, sientan en el espacio el ruido de un tremolar de alas inmaculadas que forman al juntarse muro inexpugnable que solo dejará paso a la amplia corriente de engrandecimiento para la Madre Patria....

Se han trocado las palabras en lías aureas y se reflejan sobre el azul del cielo, a la sombra de fuertes muros y en un viejo rincón madrileño al toque de la oración..... y recogiendo una una a una como una mies blanda, promesa y realidad estrechandola contra nuestro pecho fervoroso, nos encaminamos hacia la plaza de Oriente. También en la noche el Regio Alcazar nos pareció brillar con luz de tabernáculo; de la que vela el altar, y ante sus gradas, prostrados no quemamos incienso que se convierte en humo, pero depositamos besando calladamente la ofrenda, al pie del Trono; que es, la labor firme y diaria de las mujeres monárquicas, que "cuidan" su ideal, requiriendo con Quevedo como en aquellos días "Ni para los pobres se ha de quitar al Rey".

Isabel Rodríguez de Castro y Bueno

## La marquesa de Comillas sufre un accidente

SAN SEBASTIAN, 24.—Se ha sabido que en París, donde se encuentra con su hija Virginia Churruga, resvaló en la nieve al atravesar una de las calles más céntricas la marquesa viuda de Comillas y estuvo a punto de ser atropellada por un vehículo.

La marquesa resultó con la fractura de la muñeca izquierda.

### España en Marruecos

**La Nochebuena**  
**VILLA SANJURJO, 24.**—Se ha trasladado a esta base la enfermería de ganado que existía en Cuatro Torres de Alcalá.  
 Los Cuerpos de la guarnición preparan festejos para celebrar la Nochebuena.  
 Continúa el tiempo, favoreciendo el servicio de convoyes a las posiciones.  
**De Larache**  
**LARACHE, 24.**—Se ha celebrado la función organizada por la Asociación de la Prensa para adquirir juguetes destinados a los niños pobres de las tres razas en la próxima fiesta de los Reyes.  
 Se recaudó una importante cantidad.  
 El equipo del fútbol Santa Bárbara ha sido autorizado por el comisario superior para trasladarse a Fez, donde jugará un partido el próximo Enero.

### El comunismo

**La infiltración comunista**  
**PARIS, 24.**—El canónigo Coube publica en el "Gaulois" un estudio sobre la manera astuta con que los Soviets tratan de infiltrar su propaganda disolvente en los Estados Unidos. Dada la prosperidad de la clase obrera, los agitadores prescinden generalmente de los argumentos económicos, y, en vez de ello, a la sensiblería de su auditorio, presentando a la Rusia soviética como víctima inocente de la agresión polaca y de "la pérdida Albión".  
 El articulista afirma que con este método, que se adapta a la mentalidad yanqui, los agitadores comunistas han alcanzado unos éxitos que han de llamar la atención de las autoridades norteamericanas.  
 Se prohíbe a los rusos instalar oficinas en Ginebra

**GINEBRA, 24.**—El Consejo federal ha acordado prohibir a los súbditos rusos instalar oficinas en esta capital y en el resto del país, para seguir las deliberaciones de las Conferencias internacionales. Los periodistas podrán venir a esta capital con igual fin, mediante autorización especial, que no podrá concederse a ningún "observador".

### Confirmación de una sentencia de muerte

**CACERES, 24.**—El Tribunal Supremo ha confirmado la sentencia de muerte dictada por esta Audiencia contra Plácido Bernal, condenado por parricidio. La población se encuentra angustiada ante el temor de que se alee el patíbulo en esta ciudad, donde hace infinidad de años que no se efectúan ejecuciones. Las autoridades, Corporaciones y entidades, la Prensa Cámaras de Comercio e Industria y Asociaciones han dirigido telegramas al Rey y al Gobierno en solicitud del indulto.

### De Barcelona

**El suceso de la calle de Trafalgar.**—Se trata de un crimen.—Trabajos del Juzgado  
**BARCELONA, 24.**—Los doctores Trías y Bravo han entregado al Juzgado un avance de la autopsia practicada en el cadáver de don Mariano García Oñero, que hace tres días fue hallado en la escalera de la casa número 76 de la calle de Trafalgar, donde vivía dicho señor.  
 Por las manifestaciones de los médicos se ha venido en conocimiento que el señor Oñero ha sido víctima de un crimen. Al cadáver se le han apreciado varios arañazos en las mejillas, labio superior y nariz; tres contusiones en la espalda, fractura de ocho costillas y otras lesiones de menos importancia.  
 Afirman los médicos que el señor Oñero falleció por asfixia, a causa de sofocación, determinada de manera violenta.  
 Se supone que el autor o autores del hecho esperaban al interfecto en la puerta de la calle, y, al abrirla, le sorprendieron tapándole la boca y la nariz, hasta asfixiarle. Luego le colocaron en la posición de fúbito supino sobre el limpiabarros, posición en que fue hallado.  
 El juez que instruye el sumario, señor Fernández Cabada, estuvo hoy en la citada casa practicando una detenida inspección ocular. Corroboró que el señor Oñero había estado desempeñando el cargo de gerente en la Compañía Colonial y que estaba jubilado con setenta duros mensuales, de los que entregaba diez a su esposa e hijos, de los que parece se hallaba distanciado.  
 Interrogados la viuda y los cinco hijos, tres varones y cinco hembras, dijeron no saber nada de lo que le había ocurrido a su esposo y padre respectivamente. No se conformó el señor Cabada con esta manifestación y al registrar la casa, encontró una mancha de sangre en la cama de uno de los hijos. Además observó que la esposa del finado, doña Josefa Fuentes, tenía unos arañazos en las manos, por lo que dispuso que los seis fueran conducidos al Palacio en cuyos calabozos ingresaron en calidad de incomunicados.  
 El jefe superior de Policía estuvo conferenciando después con el señor Cabada, quien ha encomendado al jefe de la brigada de Investigación criminal, señor Roig, aclarar determinados extremos de este suceso.  
**Reunión de autoridades en Capitanía General.**—Dimisión del decano de la Facultad de Derecho  
**BARCELONA, 24.**—Ayer se celebró en Capitanía General reunión para tratar de la renovación de los jueces municipales, según la disposición del Gobierno publicada recientemente. Presidió el capitán general asistieron el gobernador civil, el presidente de la Audiencia, el fiscal de S. M., el presidente de la Diputación, el alcalde y el jefe provincial de la Unión patriótica.

De lo acordado no se facilitó nota alguna a la Prensa y los reunidos guardaron absoluta reserva acerca de lo tratado.  
**El rector de la Universidad doctor Díaz,** ha manifestado esta mañana a los periodistas que había presentado la dimisión de su cargo el decano de la Facultad de Derecho señor Sánchez Biedma.  
 Antes de hacerlo en forma oficial—dijo el doctor Díaz—tuvo la atención de comunicárselo particularmente. Me apresuré a rogarle que desistiera de su propósito, pero fué inútil. También resultaron estériles otras gestiones que se hicieron cerca de él, y es muy lamentable esta dimisión, que aparta de la dirección de la Facultad de Derecho y de la Junta de Gobierno de la Universidad a un profesor de tantos merecimientos y que goza del respeto y la consideración de todos los catedráticos.  
 El señor Biedma funda su dimisión en necesidad en que se halla de descansar una temporada.

### Escos de sociedad

**En la residencia de los señores de F. de Gamboa (D. César) se verificó ayer tarde una agradable reunión, que sirvió de pretexto para que la mayor de sus bellas hijas, que celebraba su santo, reuniese a bailar a sus amigas de extrema juventud.  
 El baile fué amenizado por la orquesta argentina Los Canaro, verdaderos artifices de los tangos.  
 La señora de Gamboa obsequió espléndidamente a sus invitados.  
 Después de pasar unos días en Madrid con su padre, el señor Villanueva, ha regresado a Barcelona la bella señora de Vidal y Quadras.  
 Ha regresado de Archena el duque de Tovar.  
 Acompañado de su esposa, marchó anoche a Gibraltar, para pasar las presentes fiestas al lado de sus nietecitas, el insigne novelista don Armando Palacio Valdés.**

### Después del sorteo de Navidad

**Varios noticias**  
**BILBAO, 24.**—De los poseedores del 33.089, premiado con 500.000 pesetas, se sabe que en la factoría de Altos Hornos un obrero repartió en participaciones un vigésimo, y otros dos fueron adquiridos por el dueño de un bar de Baracaldo, fraccionándolos. Otro vigésimo estaba distribuido entre Manuel Martínez, Urbano Gilbert, Braulio González e Isaías Hospital en participaciones de 25 pesetas.  
 El billete fué expendido en la lotería de Angel Martínez, sita en la calle de Amézaga. El lotero sabía únicamente que uno de los vigésimos era jugado por el capitán del regimiento de Garelano don Germán Celizagoya.

### Esta noche, es Nochebuena...

**CUENTO**  
 Una estruendosa zarabanda de ruidos—zambombas, panderetas, rabeles—llegaba de la calle, donde los chicos se divertían de lo lindo entonando los clásicos villancicos a grito pelado—en espera del aguinaldo—jelante de los puestos rebosantes de golosinas. Las doradas naranjas (senos de la fértil Valencia); las castañas de la brumosa Galicia; las nueces de la parda y mística Avila, que hinchaban los sacos como vientres hídricos de batracios...  
 Hasta el piso llegaban las primeras estrofas del popular villancico:  
 "Esta noche, es Nochebuena y mañana Navidad..."  
 La madre, asomóse al patio y dió una voz:  
 —Pedrito! ¡Luis!  
 No la hicieron caso. Estaban muy atareados, frotando con saña los escudillos cañizos de panzudas zambombas.  
 —¿Queréis subir de una vez, condenados?—volvió a gritar—. Que va a venir vuestro padre y va a haber "sofia".  
 El mismo caso que antes.  
 Entonces, amenazadora, conminó:  
 —Ahora, voy yo!  
 Y llegaba casi al portal, cuando se tropezó con el señor Damián, el compañero de su marido en la obra donde trabajaban juntos, cogidos en los mismos andamios.  
 No se fijó la cuidada en el rostro descompuesto y de pesar que trajera el vecino, y a pasar iba para dar su merecido a los desobedientes tras un buenas tardes!, que queo ser saludo y despedida.  
 Mas hallóse detenida por éste, que asiéndola de un brazo, dijo:  
 —Mira, Nieves; tu marido no podrá venir esta tarde; un pequeño accidente sin importancia, en la obra...  
 Pero la voz le hacía traición; el gesto demandado decía lo contrario.  
 Leyó ella instantáneamente—con esa rápida intuición que nos hace presagiar las desgracias—toda la trágica verdad en los balbuceos tímidos del vecino, y sintió toda la inmensa magnitud de la desgracia que acababa de atazar a ella y a sus pobres hijos—los desobedientes—y sintió que algo que, como martillazo pa recia, dado sobre sus sienes hizola caer a tierra...  
 En tanto, en la puerta de la calle, Pedrito y Luis—los pobrecitos huérfanos—cantaban alegremente:  
 "Esta noche, es Nochebuena..."  
 Eugenio ESQUIVIAZ  
 20, diciembre, 1927.

### VARIEDADES

**"Noche loca"**  
 Anoche renovaron su centenaria obra los señores Vela, Campúa y Alonso, intercambiando un cuadro de costumbres madrileñas titulado "Esta noche es Nochebuena" propio, como su nombre lo indica de las circunstancias actuales.  
 Tomando por base la zambra callejera que durante estas festividades se enseñorea de la villa y corte el maestro Alonso ha compuesto unos números de agradable música que hace "más dulce" el sonido de latas, sartenes y demás instrumentos de ruido con que los artistas de Maravillas imitan en este cuadro la bulla de la noche de hoy y de la noche vieja.  
 Videgán cantó unos cuplés, coreados por las "chicas de Maravillas", que fueron repetidos a instancias de la concurrencia, que aplaudió y se regocijó grandemente.  
 X.

### La presidencia de la Academia de la Historia

Se afirma que el duque de Alba es el candidato designado para ocupar la vacante del marqués de Laurencin en la Academia de la Historia.

### La situación en Rumania

**Divergencias en el seno del Gobierno**  
**BUCAREST, 24.**—Desde hace días la Prensa se viene ocupando de graves discrepancias surgidas en el Gobierno Bratiano.  
 Las colaboraciones que éste creía haber hallado en los demás sectores políticos, parece ser que fueron meras fórmulas patrióticas para facilitar la aprobación de los presupuestos. Conseguida ésta, los colaboradores se consideran desligados de cualquier compromiso y el Gobierno, como es natural, atraviesa una situación difícil.  
**El Gobierno desmiente la discrepancia ministeriales**  
**BUCAREST, 24.**—Una nota oficiosa declara absolutamente desprovistas de fundamento las noticias que han publicado diferentes periódicos vieneses, y según las cuales habían surgido ciertas divergencias entre los miembros del Gobierno de Rumania.

### Aprobación de los presupuestos

**BUCAREST, 24.**—El Parlamento rumano ha aprobado en su sesión de hoy el conjunto del presupuesto para el año próximo, después de haber votado una moción de su confianza al Gabinete del señor Vintilla Bratiano.  
 Seguidamente la Cámara ha aplazado sus sesiones para comenzar las vacaciones de Navidad.  
**Importantes declaraciones del señor Maniú**  
**PARIS, 24.**—El corresponsal de "Le petit Parisien" en Bucarest ha celebrado una entrevista con el jefe del partido nacional campesino, señor Maniú.  
 "El partido nacional—dijo el señor Maniú—no tiene otro deseo que el de colaborar lealmente con las actuales instituciones del país; pero a condición de que se limiten a cumplir con su deber, sin forzar ni torcer la voluntad del pueblo.  
 El Consejo de Regencia debe ser colocado por encima de todos los partidos políticos, siendo el árbitro de la vida nacional y no favorecer, como viene haciendo abiertamente al partido liberal.  
 El partido campesino sigue resuelto a combatir por todos los medios a su alcance al Gobierno Bratiano.  
 Si el Consejo de Regencia no tiene en cuenta estas advertencias, el partido nacional campesino se considerará desligado de todo compromiso, para adoptar la actitud que crea más conveniente para el país, bien llamado al príncipe Carol, bien proclamado la República."

### Importantes declaraciones del señor Maniú

**PARIS, 24.**—El corresponsal de "Le petit Parisien" en Bucarest ha celebrado una entrevista con el jefe del partido nacional campesino, señor Maniú.  
 "El partido nacional—dijo el señor Maniú—no tiene otro deseo que el de colaborar lealmente con las actuales instituciones del país; pero a condición de que se limiten a cumplir con su deber, sin forzar ni torcer la voluntad del pueblo.  
 El Consejo de Regencia debe ser colocado por encima de todos los partidos políticos, siendo el árbitro de la vida nacional y no favorecer, como viene haciendo abiertamente al partido liberal.  
 El partido campesino sigue resuelto a combatir por todos los medios a su alcance al Gobierno Bratiano.  
 Si el Consejo de Regencia no tiene en cuenta estas advertencias, el partido nacional campesino se considerará desligado de todo compromiso, para adoptar la actitud que crea más conveniente para el país, bien llamado al príncipe Carol, bien proclamado la República."

### Esta noche, es Nochebuena...

**CUENTO**  
 Una estruendosa zarabanda de ruidos—zambombas, panderetas, rabeles—llegaba de la calle, donde los chicos se divertían de lo lindo entonando los clásicos villancicos a grito pelado—en espera del aguinaldo—jelante de los puestos rebosantes de golosinas. Las doradas naranjas (senos de la fértil Valencia); las castañas de la brumosa Galicia; las nueces de la parda y mística Avila, que hinchaban los sacos como vientres hídricos de batracios...  
 Hasta el piso llegaban las primeras estrofas del popular villancico:  
 "Esta noche, es Nochebuena y mañana Navidad..."  
 La madre, asomóse al patio y dió una voz:  
 —Pedrito! ¡Luis!  
 No la hicieron caso. Estaban muy atareados, frotando con saña los escudillos cañizos de panzudas zambombas.  
 —¿Queréis subir de una vez, condenados?—volvió a gritar—. Que va a venir vuestro padre y va a haber "sofia".  
 El mismo caso que antes.  
 Entonces, amenazadora, conminó:  
 —Ahora, voy yo!  
 Y llegaba casi al portal, cuando se tropezó con el señor Damián, el compañero de su marido en la obra donde trabajaban juntos, cogidos en los mismos andamios.  
 No se fijó la cuidada en el rostro descompuesto y de pesar que trajera el vecino, y a pasar iba para dar su merecido a los desobedientes tras un buenas tardes!, que queo ser saludo y despedida.  
 Mas hallóse detenida por éste, que asiéndola de un brazo, dijo:  
 —Mira, Nieves; tu marido no podrá venir esta tarde; un pequeño accidente sin importancia, en la obra...  
 Pero la voz le hacía traición; el gesto demandado decía lo contrario.  
 Leyó ella instantáneamente—con esa rápida intuición que nos hace presagiar las desgracias—toda la trágica verdad en los balbuceos tímidos del vecino, y sintió toda la inmensa magnitud de la desgracia que acababa de atazar a ella y a sus pobres hijos—los desobedientes—y sintió que algo que, como martillazo pa recia, dado sobre sus sienes hizola caer a tierra...  
 En tanto, en la puerta de la calle, Pedrito y Luis—los pobrecitos huérfanos—cantaban alegremente:  
 "Esta noche, es Nochebuena..."  
 Eugenio ESQUIVIAZ  
 20, diciembre, 1927.

### Teatro de la Zarzuela

**(Temporada de ópera)**  
 Mañana domingo, a las cinco y cuarto de la tarde, primera representación de "Mignon", ópera que hace tiempo no se ha cantado en Madrid. El reparto es inmejorable, guiando en el Conchita Supervi y D'Alessio, la soprano ligera Pina Raimondo, que viene precedida de excelente fama y debutará en esta ópera; la bellísima Tina Costa; el excelente bajo Romito, y el conocido Del Pozo conjunto difícil de igualar en ningún teatro del mundo.

### Un cuadro desconocido de Cremona

De un cuadro desconocido de Tranquilo Cremona da noticia el escritor Hugo Ojetti en un número del "Dédalo". Se trata del retrato de Rafael Bonfiglio, de Cavriana de Mantua pintado en Milán no se sabe en que año pero a juzgar por la pintura Ojetti cree que la fecha de la producción, fluctúa entre los años del 73 y 74 época en que Cremona pintó más retratos: la señora Marozzi, el señor Yuncel, el Doctor Rigghetti, el señor de Michelli, Emma Ivon, Dario Papa, Curti, el pintor G. Sangiorgi. Y fueron estos sus retratos más expresivos: aquellos en los cuales el artista se acordó con más respeto a la realidad, tratando de interpretar el alma de la persona, no sólo preocupado por el flujo de la luz sobre los rostros y los vestidos. El carnoso y sonriente rostro de Bonfiglio está pintado sobre una tela oval, con un fondo verde oscuro y turbio sombrío: cabellos castaños, bigotes rubios, barbita rala y blanca sobre la corbata café, ojos redondos y azules que dan la luz a todo el cuadro, que es un poco oscuro y bituminoso, caracteres tradicionales de los lombardos, con las cuales también, después de tres siglos de barnices, habla admirado Cremona a los venecianos. El cuadro es cuestión no figura ni en el catálogo de las obras de Cremona expuestas en Milán, en septiembre de 1878, tres meses después de la muerte del pintor, ni en la lista que publica al finalizar su conocido volumen, Pulio Pisa. Y sin embargo, figura en la exposición completa celebrada en Venecia en 1912, que se trasladó después a la Perennante de Milán. Ahora ha sido colocado en el Museo de Vicenza.

### De cinematografía

Para ser artista de la pantalla.—La obsesión de las estrellas  
 Olga Petrova dice:  
 El rostro fotogénico nace, pero no se hace, ya que a veces los encantos de un rostro son defectos en la pantalla.  
 Como aserto a esta opinión suya, pone el ejemplo de unos ojos azules, claros, llenos de dulce expresión, y sin embargo, en el lienzo resultan apagados y aún los mismos ojos agrós de pupilas brillantes y sugestivas, resultan la mayoría de los casos. Como vemos, la opinión de Olga Petrova...

### De América por cable

**De la Argentina.—Inauguración de un salón de pintura.—Emigrantes al Brasil.**  
**Yacimientos petrolíferos**  
**Buenos Aires, 24.**—El partido irigoyenista sigue trabajando, encerrándose en el mayo-silencio.  
 En los círculos bien informados se dice que el nombre del candidato que se presenta con el jefe del partido constituirá, al ser conocido, una verdadera sorpresa, pues el señor Irigoyen pretende asegurarse un poderoso núcleo de opinión mediante la designación de un candidato que aporte la colaboración de amplios sectores que se mantienen al margen de las vicisitudes políticas.  
 Entretanto, los alvearistas esgrimen como argumento de fuerza el de que la expectativa, que existe por conocer el candidato irigoyenista a la vicepresidencia de la República y la importancia que a su designación atribuye el partido, demuestra a las claras que el señor Irigoyen no cuenta por sí sólo con electores suficientes que lo eleven a la primera magistratura de la nación.  
 En el local de la Comisión Nacional de Bellas Artes se ha inaugurado solemnemente el décimo Salón de Pintura, Escultura y Artes decorativas.  
**RIO JANEIRO, 24.**—Durante el año en curso el número de emigrantes de varias nacionalidades que ha entrado en el Estado de Sao Paulo se eleva a 84.649.  
 Los sondeos efectuados en el Estado de Sao Paulo, según los informes de los técnicos, han dado excelentes resultados, confirmando la existencia de importantes yacimientos petrolíferos.

### Segunda conferencia del doctor Castellani

Anoche ocupó por segunda vez la tribuna de la Real Academia de Medicina el doctor Aldo Castellani.  
 La sesión fué presidida por el decano de la Facultad de Medicina, doctor Recaséns, y el auditorio prosiguió formado por gran número de personalidades del protomedicato.  
 Anunció al comenzar el profesor italiano que iba a tratar en su disertación de los "micetos y micosis", comprendiendo el conjunto de las enfermedades provocadas por los hongos en la especie humana.  
 Describió el señor Castellani la serie de lesiones que causa en el organismo un hongo parasitario que son mecánicas unas, y degenerativas otras, contándose entre las primeras la infiltración de los tejidos con fongos y supuración, y entre las segundas las granulaciones pseudotuberculosas y los abscesos.  
 El diagnóstico de las enfermedades microbias se funda en datos clínicos y biológicos, siendo éstos los únicos que dan un criterio de certeza denotando la presencia del hongo.  
 Trató el disertante, valiéndose para ello del aparato de proyecciones la teoría de la fermentación alcohólica, bacteriológica y de la producida por los mohos, y que tienen su origen todas ellas en el desprendimiento de los gases, y expuso las características de la fermentación de la cerveza, los licores, el queso y el pan, y en último término sus efectos en el organismo humano.  
 Las fermentaciones que más importancia revisten dentro de la teoría vitalista son la ascética, láctica y del azúcar, que se opera en el cuerpo del hombre y produce una serie de fenómenos químicos y biológicos.  
 A este propósito el insigne epidemiólogo hizo consideraciones de orden general en el campo de la bacteriología mediante el el concurso del microscopio, y presentó a sus oyentes varios preparados de soluciones microbianas, explicando la génesis de todas ellas y el proceso del desarrollo de las más generalizadas enfermedades infecciosas.  
 Merced a los progresos modernos de la bacteriología, presentada por el médico Parck en tiempos de Carlos II de Inglaterra, se han fijado los diagnósticos y pronósticos que en otras edades resultaban oscuros y dudosos.

### Espectáculos para mañana

**JAI-ALAI.**—A las cuatro de la tarde: Primero a pala: Izaguirre y Jáuregui contra Araquistain y Begofnés III. Segundo, a remonte: Irigoyen y Tacolo contra Ostolaza y Guetaria.  
**CALDERON.**—A las seis y media: Amor salvaje. A las diez y cuarto: Flores y Blancafor.  
**LARA.**—A las cuatro, a las seis y media y diez y media: Los mosquitos.  
**INFANTA ISABEL.**—A las seis y media y diez y media: Me casó mi madre o Las veleidades de Elena.  
**ZARZUELA (Opera).** A las cinco y cuarto de la tarde: Mignon.  
**REINA VICTORIA.**—A las seis y a las diez y cuarto: Tambor y Cascabel.  
**ESLAVA.**—A las cuatro: La Magdalena te guie y Las castigadoras. A las seis y cuarto y diez y media: El tiro de pichón (enorme éxito).  
**COMICO.**—A las cuatro, seis y media y diez y media: Los lagarteranos.  
**FUENCARRAL.**—A las cuatro: El anticuario de Antón Martín. A las seis y media: La tonta del bote. A las diez y media: El anticuario de Antón Martín.  
**ROMEA.**—A las seis y media y diez y media: Blancaflor Española, Mary de Lys, Szeleky, Brunetti, Nati de la Rosa, Amille Miane, Ramper, Dresnas de Montenegro, Carlitos Gardel.  
**MARAVILLAS.**—A las cuatro y cuarto (popular, 3 pesetas butaca), Noche loca. A las seis y media y diez y media: Noche loca (despedida de Clairel).  
**CIRCO DE PRICE.**—A las seis y a las diez y cuarto: Extraordinario programa y el derviche Aziz.

### PARA EL LUNES

**JAI-ALAI.**—A las cuatro de la tarde: Primero, a remonte: Salsamendi y Echániz (J) contra Ochoterra y Ugarte.  
 Segundo, a pala: Quintana I y Amorebieta I contra Zarraga y Pérez.  
**CALDERON.**—A las seis y media: El gran galeoto. A las diez y cuarto: Flores y Blancafor.  
**LARA.**—A las seis y cuarto y diez y media: Los mosquitos.  
**INFANTA ISABEL.**—A las seis y media y diez y media: Me casó mi madre o Las veleidades de Elena.  
**REINA VICTORIA.**—A las seis y a las diez y cuarto: Tambor y Cascabel.  
**ESLAVA.**—A las seis y cuarto: Las castigadoras y el inmenso Sacha Goudine. A las diez y media: El tiro de pichón.  
**COMICO.**—A las seis y media y diez y media: Los lagarteranos.  
**FUENCARRAL.**—A las cuatro y cuarto: La tonta del bote. A las diez y cuarto: El anticuario de Antón Martín.  
**ROMEA.**—A las seis y media y diez y media: Blancaflor Española, Mary de Lys, Szeleky, Brunetti, Nati de la Rosa, Amille Miane, Ramper, Dresnas de Montenegro, Carlitos Gardel.  
**MARAVILLAS.**—A las seis y cuarto y diez y media: Noche loca (la revista del éxito. Débat de las Six American Girls).  
**CIRCO DE PRICE.**—A las seis y a las diez y cuarto: Extraordinario programa y el derviche Aziz.

### NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES QUE SE NOS REMITAN

# El hundimiento del submarino "S-4"

**Censuras contra las autoridades navales**  
WASHINGTON, 24.—Las autoridades navales norteamericanas están profundamente alarmadas por las censuras que les hacen, tanto pública como privadamente, a consecuencia del hundimiento del submarino "S-4" y de la imposibilidad hasta ahora, de salvar a los tripulantes que han quedado con vida en la cámara de los torpedos y sacarlo a flote.

Si las operaciones de salvamento tienen que ser abandonadas, este fracaso afectaría profundamente los intereses del departamento de Marina, porque dificultaría la aprobación en la Cámara de los enormes créditos solicitados por dicho departamento.

La concesión de estos créditos encontraba ya serios obstáculos, que ahora se han agravado con motivo de las censuras que en todo el país se hacen contra las autoridades navales por la tragedia del submarino "S-4".

NUEVA YORK, 24.—Las críticas contra la Marina de los Estados Unidos por no haber podido salvar al submarino "S-4" continúan en toda la Prensa.

El "Evening Telegram" escribe que es censurable lo que ocurre, y que son los últimos siniestros ocurridos, en que se han perdido un acorazado, un barco portaaviones, cinco contratorpederos y cuatro submarinos, lo que demuestra la poca previsión de la Marina. Además de estas sensibles pérdidas materiales, existen las más importantes, que son las vidas de los tripulantes de esos buques.

El señor Wilbur, contestando a los protestantes, dice que la Marina hizo cuanto pudo por evitar esas desgracias, y que se han construido buques para sustituir a aquéllos.

**Los trabajos tienden ahora solamente a poner a flote el submarino**  
NUEVA YORK, 24.—Como se supone que hayan perecido todos los tripulantes del submarino "S-4", los trabajos de los buques de salvamento tienden ahora únicamente a poner a flote el casco del sumergible, aunque se desconfía de poder lograrlo antes de la próxima primavera.

Para ello se tiene el propósito de colocar cadenas por debajo del buque hundido y sujetarlas a pontones, para elevar luego aquél.

Las críticas contra el ministerio de Marina son muy violentas, y se cree que la opinión no quedará calmada hasta después de que la Cámara de Representantes se haya ocupado de las condiciones de seguridad de los submarinos y de la manera de evitar las repetidas catástrofes que ocurren con esta clase de navios.

## Curiosidades

El diario de una señorita en el vapor  
Primer día.—Muchos pasajeros a bordo.

Segundo día.—He conversado con muchos de ellos.

Tercer día.—He conocido al ingeniero jefe.

Cuarto día.—Mis relaciones con el ingeniero jefe se hacen más íntimas.

Quinto día.—El ingeniero jefe me pide permiso para besarme.

Yo rehuso.

Sexto día.—El ingeniero jefe me dice que si no acepto su atrevida proposición hundirá el buque.

Séptimo día.—He salvado la vida de los cuatrocientos cincuenta pasajeros.

**Las montañas y el granizo**  
Que las montañas ejercen notable influencia sobre el granizo, lo prueban las observaciones hechas en Italia, así como en el Colegio Romano, como en la estación de Montecabo, situada esta última no lejos de Roma y a unos mil metros de elevación.

Durante el período de las observaciones se han registrado cuarenta y una granizadas en Roma y ochenta en Montecabo, los totales mensuales arrojan dos máximas en abril y en octubre y dos mínimas en junio y en diciembre, los días con granizo han sido en todos los meses más numerosos, en la estación de montaña, pero en Roma hubo ciento setenta y seis tormentas con truenos y en Montecabo sólo ciento veintinueve, lo que parece indicar que la mayor cantidad de granizo en la estación de montaña no puede atribuirse a la mayor intensidad de electricidad atmosférica.

Por otra parte, la temperatura media durante el verano, es en Roma cerca de diez grados, más alta que la temperatura media de Montecabo; es por consiguiente muy posible que la fusión del granizo al pasar por una capa de aire más caliente pueda explicar hasta cierto punto la menor cantidad de granizo en la estación menos elevada.

**El teatro japonés**  
El escenario de los teatros japoneses es muy espacioso y está provisto de un mecanismo sumamente práctico. El piso descansa sobre una eje vertical, en torno del cual gira. De esta manera, mientras los actores trabajan en una escena, se prepara la decoración de la siguiente, y haciendo girar el conjunto, ocupa el lugar del anterior.

El escenario japonés suele estar débilmente iluminado por corto número de luces colocadas a unos dos metros del pavimento, y de aquí el que cada actor salga a escena acompañado de otro personaje, cuya amistad se reduce a ser portador de una antorcha.

**La biblioteca de la guerra**  
Anexa al Museo de la Guerra, que se ha instalado últimamente en París, se está organizando también una biblioteca, rica, sobre todo en diarios y periódicos franceses, ingleses, alemanes, italianos, españoles, escandinavos, etc., que se publicaron durante la conflagración.

Se quiere reunir también, todo lo publicado después de 1818 y que se refiere a las consecuencias políticas, económicas, religiosas y militares de la guerra.

El trabajo de organización es verdaderamente formidable y para darse cuenta de ello bastará decir que necesitaría una cantidad de estantes que, colocados en línea, medirían cuatro kilómetros.

La colección de volúmenes escritos sobre la guerra, alcanza a la fecha a cien mil y su clasificación será una tarea bastante larga, habiéndose encargado de informar a la dirección de la biblioteca de las publicaciones sobre la materia que vayan apareciendo.

**Un talento enorme.**  
Alguien alababa el genio de Poincaré delante de la famosa Sofía Arnould. Y ésta respondió con profundo convencimiento: —Es verdad... Tiene tanto talento, que en su cabeza no le ha quedado sitio para el sentido común!

**Los alimentos lácteos son elixir de la vida**  
El elixir de larga vida consiste en leche agria de vaca, queso hecho de leche de ovejas y pan blanco, según el doctor Sadowein, profesor de química en la Universidad de Kiev.

Ha encontrado una aldea en las montañas cerca de Temir Kan Shura, la nueva capital de la República de Daghestan, donde 18 personas de una población de 120, tienen más de cien años de edad.

Muchas personas de las regiones donde hay hambre en Rusia están emigrando a las montañas donde se sabe que hay esos vivientes en abundancia.

**Algo sobre los glóbulos rojos**  
Que los glóbulos rojos de la sangre cambian incesantemente de tamaño, ha sido descubierto recientemente, según dice un escritor en "The Journal of the American Medical Association" (Chicago). Dice así: "Los glóbulos rojos forman poco más o menos el 50 por 100 de la masa sanguínea. Son suaves y flexibles, de manera que pueden pasar por los tubos capilares, que son de menor diámetro, y no alteran su forma ni disminuir sus dimensiones. Sin embargo, si pueden aumentar o menguar su diámetro por la acción del fluido circundante Price Jones, del Consejo Británico de Investigaciones Médicas, ha llamado la atención recientemente sobre dicho fenómeno que se observa aún dentro de la circulación misma: hay un gradual aumento del volumen durante el día y una gradual disminución durante el sueño. Se dijera que los glóbulos rojos también se dilatan y se contraen, poniéndose al ritmo de la actividad corporal. En armonía con esto, está el hecho observado de que un ejercicio activo aumenta esos cambios, según dice "Literary Digest".

**Ya lo saben las damas**  
He aquí lo que el cronista, un caraqueño, llama un notición para las damas:

En una crónica de autor francés escrita recientemente, hemos leído que "las narices griegas han pasado de moda". Ahora lo verdadero "chic", en hombres y mujeres, son las narices "respingadas". Ni muy grandes, ni muy pequeñas, chatas, sin exageración, bien colocadas: tales son las narices que, según el autor en referencia, están dando el palo.

"La gente ha advertido", dice — que las narices rectas, comúnmente llamadas griegas, dan cierta dureza, cierta inexpresión al rostro, sobre todo en la mujer. En cambio, una nariz respingada, pequeña, a más de cierto aire de picardía, presta en los rostros femeninos, una innegable gracia expresiva.

Conque ya lo saben las damas, a darse postín con sus narices, a exigir para estas, el propio rendimiento, en la bolsa de la estética femenina, sus adorables narices de "limpia-botas pilluelo" son un valor que han subido muchos puntos. En cuanto a aquellos que la posean griega, que perdonen la noticia, y que, para consuelo suyo, recuerden que Grecia todavía, a pesar de la fiebre actual del mundo, sigue y seguirá siendo, no sólo en arte, sino también en narices, Grecia...

**El príncipe de Mónaco elogia la carne de tiburón**  
Interrogado el príncipe de Mónaco, cuyas investigaciones oceanográficas son conocidas, si en el curso de sus cruceros él no gustaba los productos de sus pescas hechas a enormes profundidades, dijo que ciertos crustáceos que no se veían sobre las mesas, constituían un verdadero regalo para los gourmets.

La carne del tiburón, por ejemplo, que vive siempre en el fondo de los mares, es tierna y sabrosa, muy diferente de la de sus congéneres de la superficie.

**Un escándalo en Viena**  
Hace veinte años poco más o menos, Isabel María, princesa imperial y archiduquesa de Austria, hija del archiduque Rodolfo que pereció en el famoso drama de Mayerling, se arrojaba de rodillas a los pies de Francisco José, su abuelo, pidiéndole que le dejase casar con un segundón de familia: el príncipe Otón Windich-Graetz, el cual no era Alteza Imperial ni Alteza Real. El viejo emperador mantuvo durante un año su negativa. Pero al fin, cediendo a peticiones que le llegaban de diversas partes, consistió en el asunto y pudo celebrarse aque matrimonio concertado por el amor. Ahora después de 20 años, aquel matrimonio ha tenido su epílogo ante los tribunales de Viena. Los esposos presentaron demanda de divorcio y el juez ordenó, que mientras se pronunciaba la sentencia definitiva, los cuatro hijos quedasen bajo la protección y el cuidado del padre. Esto llenó de indignación a la princesa, y resuelta a no sujetarse a semejante disposición, se circundó de perros bravos. Cuando el funcionario encargado de notificar la decisión judicial, se presentó en la casa, la Princesa salió en persona a recibirlo y le dijo: "Usted no es más que un cerdo enviado por otro cerdo. Si usted trata de entrar, yo haré que mis perros arreglen con usted este asunto". El funcionario se querreló; la princesa no se presentó a la audiencia, pero escribió diciendo que no se retractaba de lo dicho. Antes al contrario, podía asegurar que la frase empleada apenas había reflejado una parte de su pensamiento. El juez condenado a la Princesa a diez días de cárcel. No se sabe si cumplirá la condena o se la conmutarán por multa. Este asunto ha causado en Viena un escándalo enorme.

# Los estrenos

**EN ESLAVA**  
"El tiro de pichón"  
En Eslava tienen todos los "utensilios" necesarios para hacer revistas a la moda de París, de gran vistosidad y espléndida presentación, todo, hasta Alvarito Retana, que no es precisamente Pepito Zamora, pero se le parece algo; todo, menos autores de ingenio y buen gusto, capaces de utilizar los demás elementos, constituyendo conjuntos armónicos agradables, inofensivos, cuando menos para públicos de paladar sano.

Por falta de esa pequeñez, el público se aburre y protesta, como anoche, y lo que es más lamentable, se aburre y protesta con razón. Los "números" sólo, sin hilvanados que los enlacen pretendiendo darle una unidad, que para nada necesitan, estarían muchísimo mejor.

Esta verdad queda suficientemente demostrada en cada nuevo estreno de obras de ese género: el público muestra generalmente su satisfacción más o menos intensa, cuando cantan y bailan Celia Gómez, la Escuer y las señoritas de conjunto; pero se echa a temblar y acaba por protestar cuando comienza y cuando se prolonga el diálogo.

Eso es lo que ocurrió anoche, una vez más y más marcadamente que otras, y la Empresa y la dirección de Eslava tienen, por consiguiente, en su mano, el medio de que la obra, que tiene vistosos y ritmos suficientes para ello, perdure en el cartel: suprimir el "hablado", o poco menos, y dar de ese modo ocasión a que luzca todo lo demás, sin protesta de nadie.

La gracia de los libretistas de Eslava hace mala sangre a los espectadores, y no es cosa de que Celia Gómez, siempre magnífica, la Escuer, gran segunda de a bordo, Peña, Breaña y sus compañeros, dejen de triunfar como merecen, y aun paguen culpas ajenas.

A. M.

## El Congreso médico de La Habana

**Una sesión en honor de los delegados españoles**  
LA HABANA, 24.—El Congreso Nacional de Medicina ha consagrado una sesión plenaria a los delegados españoles que participan en él.

En primer término habló el doctor Marañón, que disertó brillantemente acerca de la obesidad hipofisaria y los estados prediabéticos.

Después el doctor Poyales trató de los modernos métodos de tratamiento y curación de cataratas.

A éstos siguieron en el uso de la palabra los doctores Calatayud, que presentó una comunicación acerca de Roentgenoterapia y Curioterapia, del cáncer y Aguilár, que presentó otra relativa a los aparatos protésicos portaguajías de radium.

Por último habló el ministro de Sanidad, doctor M. Fernández, quien hizo un caluroso elogio de la Delegación médica española y felicitó al Congreso por la gran labor realizada en las sesiones.

Luego el ministro hizo entrega al doctor D. Florestán Aguilár del diploma y la medalla de oro que le han sido concedidas y ofrecidas por las Asociaciones odontológicas de Cuba en premio a los trabajos realizados por el ilustre profesor.

## Tribunales

**La exclusiva de transportes**  
Ante la Sala tercera del Tribunal Supremo, y por el Procurador Don Victoriano Sanz en representación de Don Ernesto Armas Fernández, se ha interpuesto recurso Contencioso en solicitud de que se deje sin efecto la R. O. de 25 de Mayo último que confirmó el acuerdo de la Junta Provincial de Transportes de Tenerife, por el que se adjudica la exclusiva del servicio de viajeros de la línea Tenerife-Buenavista a Don Carlos Hernández León con cuya adjudicación, estima la parte reclamante, perjudicados sus intereses, por no haberse llenado los requisitos que determinan el R. D. de 4 de Julio de 1924 y Reglamento para su aplicación.

De la defensa de los intereses del señor Armas se ha encargado el eminente jurista consulto y ex-ministro Don Antonio Goicoechea.

## Vista de la causa por muerte de Hormillas

VALLADOLID, 24.—En la Audiencia se ha visto la causa contra Doroteo García Hernández, por muerte violenta de su cuñado, Edmigo Hormillas, en el pueblo de Castronuño. La declaración de la viuda del interfecto produjo viva emoción. Sus manifestaciones fueron absolutamente favorables al procesado. El fiscal apreció los hechos como constitutivos de homicidio, con arrebatado y obcecación. El defensor solicitó la absolción.

## La política francesa

**La aprobación del Presupuesto**  
PARIS, 24.—Se tiene ya la seguridad de que el acuerdo entre las dos Asambleas sobre el Presupuesto de 1928 se realizará hoy por la noche.

Una vez aprobado el Presupuesto, se leerá el decreto clausurando la legislatura extraordinaria, y la Cámara y el Senado empezarán sus vacaciones, que durarán hasta el día 10 del próximo mes de enero.

Dicho día, segundo martes del año, según la Constitución francesa, empezará la legislatura ordinaria anual.

Cien millones para los damnificados en Argelia

PARIS, 24.—El ministro del Interior, señor Sarraut, presentará el próximo martes a la Cámara un proyecto de ley abriendo un crédito de cien millones de francos a Argelia destinados a la reparación de los desastres de Orán.

**La estabilización del franco**  
PARIS, 24.—En los Centros autorizados de esta capital declaran que carece de absoluto de fundamento la información norteamericana que atribuye al Gobierno francés un proyecto de revalorización del franco, volviéndose al patrón oro a partir del próximo año de 1928.

NUEVA YORK, 24.—Según afirman los periódicos de esta capital, el Gobierno francés ha terminado el estudio de un plan de estabilización del franco, y seguirá en esa materia el ejemplo de Italia, llevándose a cabo dicho proyecto en los primeros meses del año próximo.

Agrega los diarios que el Banco de Francia ha concertado con Nueva York la concesión de un crédito de 40 millones de dólares.

Igualmente dicen los periódicos que el Gobierno de los Estados Unidos no ha aprobado todavía las proposiciones según las cuales se concedería a Austria un préstamo de cien millones de dólares.

**Confereñcias los señores Briand y von Hoersch**  
PARIS, 24.—El "Matin" dice que los señores Briand y von Hoersch, que regresó ayer de Berlín, conferenciaron ayer,

tratando de la situación política en general.

Dicho diario añade que el embajador alemán trae impresiones muy satisfactorias de las actuales relaciones franco-alemanas, como lo demuestran las numerosas iniciativas de aproximación, que llegarán a traducirse en su día en acuerdos económicos entre ambos países.

## Compañero enfermo

Se encuentra enfermo de algún cuidado nuestro compañero de Redacción encargado de la sección de Pasatiempos, don Ignacio de Urrutia y Moral.

Hacemos fervientes votos porque nuestro querido compañero recobre su salud y vuelva a compartir con nosotros sus tareas.

## El Congreso médico de La Habana

LA HABANA, 24.—El Congreso Nacional de Medicina ha consagrado una sesión plenaria a los delegados españoles que participan en él.

En primer término habló el doctor Marañón, que disertó brillantemente acerca de la obesidad hipofisaria y los estados prediabéticos.

Después el doctor Poyales trató de los modernos métodos de tratamiento y curación de cataratas.

A éstos siguieron en el uso de la palabra los doctores Calatayud, que presentó una comunicación acerca de Roentgenoterapia y Curioterapia, del cáncer y Aguilár, que presentó otra relativa a los aparatos protésicos portaguajías de radium.

Por último habló el ministro de Sanidad, doctor M. Fernández, quien hizo un caluroso elogio de la Delegación médica española y felicitó al Congreso por la gran labor realizada en las sesiones.

Luego el ministro hizo entrega al doctor D. Florestán Aguilár del diploma y la medalla de oro que le han sido concedidas y ofrecidas por las Asociaciones odontológicas de Cuba en premio a los trabajos realizados por el ilustre profesor.

## Los sucesos de Méjico

**Los federales son derrotados por los rebeldes**  
GUADALAJARA (Méjico), 24.—Se ha sabido que en el combate sostenido hace varios días entre los rebeldes mejicanos y el Ejército federal, los rebeldes obtuvieron una importante victoria.

Los rebeldes, en número de 800, batieron a los federales, haciéndoles refugiarse en una aldea próxima.

Causó impresión en los jefes del Ejército federal el que los rebeldes se presentaron al combate perfectamente equipados, con rifles y municiones del último modelo, y que emplearan sistemas de atrincheramiento de la más moderna construcción.

## El pleito polaco lituano

PARIS, 24. De Londres desmienten que el ministro de la Gran Bretaña en Kovno haya hecho gestión alguna acerca del presidente lituano, Sr. Valdemaras, para llamar la atención sobre la intangibilidad de la decisión adoptada por la Conferencia de embajadores concediendo Vilna a Polonia.

RIGA, 24.—Ha sido firmado el Tratado de comercio provisional entre Letonia y Polonia, sobre la base de nación más favorecida.

## El divorcio en el Indostán

En la puerta principal de la ciudad de Agra (Indostán) existía hace algún tiempo la siguiente inscripción:

"En el año primero del Rey Sulef, dos mil matrimonios fueron divorciados por el magistrado, a ruegos de los contrayentes. El Emperador se indignó tanto al saber ésto, que abolió el divorcio. En el año siguiente hubo tres mil matrimonios menos en Agra, y siete mil adúlteras más, trescientas mujeres fueron quemadas por haber envenenado a sus maridos; también fue on quemados setenta y cinco hombres por haber asesinado a sus mujeres respectivas; el valor de los muebles y utensilios rotos en las casas por disturbios en los matrimonios fué de tres millones de rublos. En vista de estos datos el Emperador restableció el divorcio".

## El oro yanki y la nobleza rusa

En la iglesia norteamericana, y más tarde en la rusa de París, se celebró la ceremonia de la boda de la princesa Xonia de Rusia, hija del gran duque Jorge, fusilado por los bolcheviques, con el millonario americano William Ledds, hijo del rey del estano, que murió en 1908, dejando a su viuda e hijos una fortuna de 418 millones de francos.

En la iglesia norteamericana la novia fué apadrinada por gran duque Alejandro Michailovitch, y el novio por el príncipe Cristóbal de Grecia. Entre los que asistieron a la ceremonia figuraban la reina Olga de Grecia, el gran duque Dimitri Alexandrovitch, la gran duquesa Anastasia, la princesa Georgina de Grecia y la princesa Mina, hermana de la novia; la gran duquesa María de Rusia y el príncipe Rolando Bonaparte. Los hijos de la princesa Georgina de Grecia, del príncipe Pedro y de la princesa Eugenia llevaban el manto de la desposada.

Después de la ceremonia en la iglesia rusa se dió en el hotel Ritz una brillante recepción. Los recién casados salieron para la villa Wight. Pasarán las primeras semanas de su luna de miel a bordo del yate que les espera.

## La mixtificación de Glozel

PARIS, 24.—La Comisión internacional del Bureau Internacional de Antropología ha emitido su informe en el asunto de las excavaciones del Glozel. La Comisión, por unanimidad, concluye que no hay tal antigüedad en los documentos que ha examinado, lo que no quiere decir que niegue todo valor a los mismos. En resumen, la Comisión considera a muchos de ellos como auténticos; pero su presencia en los terrenos escavados procede de una introducción muy posterior a la creación de los mismos.

## Contra el régimen de capitulaciones en Egipto

EL CAIRO, 24.—El diario "Al Abram" dice que el ministro de Negocios Extranjeros ha entregado a los representantes de las potencias que gozan del régimen de capitulaciones un memorándum señalando el perjuicio que este privilegio causa al progreso del país.

Varios de los expresados representantes diplomáticos han expresado el convencimiento de que ellos respectivos Gobiernos tomarán en consideración las peticiones egipcias.

# Las deudas de guerra

**Proposición de un jurisconsulto norteamericano**  
NUEVA YORK, 24.—En los círculos financieros estadounidenses ha llamado la atención un nuevo plan referente a las deudas de guerra, elaborado por un jurisconsulto de Chicago, el señor Levinson, y que publica el periódico "New Republic".

El proyecto sugiere que el conjunto de las reparaciones alemanas sea pagado para satisfacer las reivindicaciones estadounidenses con Inglaterra y sus aliados, y que Francia, Italia y las demás naciones europeas deudoras queden exentas de todo otro pago a Inglaterra y a los Estados Unidos.

**Proposición del señor Parker Gilbert, rechazada**  
LONDRES, 24.—Contrariamente a la opinión del señor Parker-Gilbert, agente general de Reparaciones, la idea de que debe tratarse conjuntamente el arreglo de la deuda alemana con la revisión de los acuerdos de consolidación de las deudas de guerra interaliadas, la Administración de Hacienda estadounidense la rechaza con más energía que nunca.

## Una deuda antigua

WASHINGTON, 24.—Varios bancos estadounidenses han recibido cartas de abogados londinenses reclamando el reembolso de un empréstito de 800.000 libras esterlinas hecho a los Estados Confederados de América durante la guerra civil americana.

## Los sucesos de Méjico

**Los federales son derrotados por los rebeldes**  
GUADALAJARA (Méjico), 24.—Se ha sabido que en el combate sostenido hace varios días entre los rebeldes mejicanos y el Ejército federal, los rebeldes obtuvieron una importante victoria.

Los rebeldes, en número de 800, batieron a los federales, haciéndoles refugiarse en una aldea próxima.

Causó impresión en los jefes del Ejército federal el que los rebeldes se presentaron al combate perfectamente equipados, con rifles y municiones del último modelo, y que emplearan sistemas de atrincheramiento de la más moderna construcción.

## El pleito polaco lituano

PARIS, 24. De Londres desmienten que el ministro de la Gran Bretaña en Kovno haya hecho gestión alguna acerca del presidente lituano, Sr. Valdemaras, para llamar la atención sobre la intangibilidad de la decisión adoptada por la Conferencia de embajadores concediendo Vilna a Polonia.

RIGA, 24.—Ha sido firmado el Tratado de comercio provisional entre Letonia y Polonia, sobre la base de nación más favorecida.

## El divorcio en el Indostán

En la puerta principal de la ciudad de Agra (Indostán) existía hace algún tiempo la siguiente inscripción:

"En el año primero del Rey Sulef, dos mil matrimonios fueron divorciados por el magistrado, a ruegos de los contrayentes. El Emperador se indignó tanto al saber ésto, que abolió el divorcio. En el año siguiente hubo tres mil matrimonios menos en Agra, y siete mil adúlteras más, trescientas mujeres fueron quemadas por haber envenenado a sus maridos; también fue on quemados setenta y cinco hombres por haber asesinado a sus mujeres respectivas; el valor de los muebles y utensilios rotos en las casas por disturbios en los matrimonios fué de tres millones de rublos. En vista de estos datos el Emperador restableció el divorcio".

# NOTAS DEL DIA

Esta mañana visitaron al Jefe del Gobierno el agregado Pontificio y el Guardia noble que forman la misión enviada por Su Santidad el Papa, para entregar el Capelo Cardenalicio al arzobispo de Toledo.

Fueron acompañados por el Nuncio de Su Santidad haciéndose entrega al Presidente de un breve Pontificio y una carta del Secretario del Vaticano acreditandoles su misión.

A las once y media acudieron al Palacio siendo recibidos por los Reyes.

Esta mañana acudió al Palacio el jefe del Gobierno, despachando con el Rey.

Luego se celebró en Palacio, con asistencia del general Primo de Rivera, el acto de presentar las cartas credenciales del nuevo ministro de Venezuela.

El nuevo representante diplomático llegó a Palacio en un coche de gala, celebrándose el acto con el ceremonial de rúbrica.

Después de cumplimentar a las Reinas, el ministro de Venezuela hizo las visitas protocolarias.

Esta mañana fué entregado al ministro de Fomento el proyecto para la construcción de la pista Madrid-Cuenca-Valencia.

La entrega fué hecha por el presidente del Consejo de Administración de la Empresa, acompañado de los representantes de los Consejos regionales, que se han constituido en las tres provincias interesadas.

Esta noche marchará a Barcelona, donde permanecerá estos días de Pascua, descansando, el ministro de Trabajo.

IMPRESA EDITORIAL ESPAÑA  
Mina 1.—Teléfono 54-914

# BENEDICTINE

LICOR de la antigua Abadía de Fécamp (Francia)



## TÓNICO-EXQUISITO-DIGESTIVO

El Licor **BENEDICTINE** se usó en muchas ocasiones y con la mayor eficacia contra las enfermedades epidémicas; así es que tiene su sitio indicado en el hogar de cada familia. Las celebridades médicas europeas han tributado los más grandes elogios a los efectos higiénicos del Licor **BENEDICTINE**. Es un poderoso específico, facilitando mucho las funciones del organismo, un tónico y un digestivo de los más eficaces. Tomado con Agua de Seltz, en verano, constituye el refrescante más higiénico que se conoce.

**Producto** de elaboración especial que reúne principios margos y aromáticos de selección, convenientemente asociados con los fosfatos fisiológicos, sódico, potásico y ferroso, esenciales al organismo, el

### VINO TONICO FOSFATADO

del Dr. MADARIAGA, es agente de singular eficacia para suministrar el suplemento de FOSFÓRO necesario a los organismos delicados y a los debilitados por enfermedad u otras causas, en los cuales desarrolla acentuadas energías de regeneradora vitalidad.

RECONSTITUYENTE. — REMINERALIZADOR. — CONVALESCENCIAS, ANEMIA, DEBILIDAD EN TODAS LAS EDADES. — EFECTOS NOTABLES CONTRA LAS CEFALGIAS POST-OPERATORIAS.

Dr. Madariaga-Plaza de la Independencia, 10-MADRID

VENTA EN FARMACIAS

### Sociedad General de Industria y Comercio

COMPANIA ANONIMA DOMICILIADA EN BILBAO

Capital: 25.000.000 de pesetas.

Fábricas: VIZCAYA (Zuazo, Elorrieta y Gutirribay), SEVILLA (El Empalme), OVIEDO (La Monjoya), MADRID, CARTAGENA, BARCELONA (Badalona), MALAGA, CACERES (Aldeanorete) y LISBOA (Tráfaria).

#### ACIDOS Y PRODUCTOS QUIMICOS

Superfosfatos de cal, superfosfato de huesos, nitrato de sosa, ácido nítrico, ácido sulfúrico corriente, ácido sulfúrico anhidro, sales de potasa, sulfato de amoníaco, sulfato de sosa, gliceras, ácido clorhídrico.

ABONOS COMPUESTOS y primeras materias para toda clase de cultivos adecuados a todos los terrenos.

#### LABORATORIOS

Para el análisis gratuito y completo de los terrenos y determinación de los mejores abonos.

SERVICIO AGRONÓMICO importantísimo para el empleo racional de los abonos, bajo la alta inspección del eminente agrónomo excelentísimo señor don Luis Grandea.

AVISO IMPORTANTE. Pídale a la Sociedad la Guía práctica para sacar las muestras de las tierras, a fin de que se pueda determinar cuál es su abono correspondiente.

Los pedidos deberán dirigirse a MADRID

VILLANUEVA, 11, o al domicilio social

Dirección telegráfica: GEINCO

## Compañía Trasatlántica

Servicios regulares

### Línea Norte de España-Cuba-Méjico

El vapor "Cristóbal Colón", saldrá de Bilbao en diciembre, de Santander el 18 para Gijón y de la Coruña el 20.

### Línea Mediterráneo-Argentina

El vapor "Reina Victoria Eugenia", saldrá de Barcelona el día 7 de diciembre para Málaga, y de Cádiz el 10 para Santa Cruz de Tenerife, Río de Janeiro, Montevideo y Buenos Aires.

### Línea Península-Nueva York

El vapor "Manuel Arnús", saldrá de Barcelona el 27 de diciembre y de Cádiz el 31 para Nueva York.

### Línea Mediterráneo-Venezuela-Colombia-Pacífico

El vapor "Leon XIII", saldrá de Barcelona el día 23 de diciembre para Valencia y Málaga y de Cádiz el 28.

### Línea Mediterráneo-Cuba-Méjico

El vapor "Antonio López", saldrá de Barcelona el día 4 de diciembre para Valencia y Alicante y de Cádiz el 28.

### Línea Fernando Poo

El vapor "San Carlos", saldrá de Barcelona el día 15 de diciembre para Valencia y Alicante y de Cádiz el 28.

Servicio tipo Gran Hotel, T. S. H. Radiotelefonía, Capilla, Orquesta, etc. Las comodidades y trato de que disfruta el pasaje, se mantienen a la altura tradicional de la Compañía.

También tiene establecida esta Compañía una red de servicios combinados, para los principales puertos del mundo, servidos por líneas regulares.

Para informes, en las Oficinas de la Compañía: PLAZA DE MEDINACELI, 8, BARCELONA, y en la Agencia en Madrid: Alcalá, 43.

## Diario Universal

PERIODICO LIBERAL Y DE INFORMACION

FLORIDABLANCA, 1

Número suelto:

DIEZ ct.

Teléfono 15307

Apartado de Correos, 422

Número suelto:

DIEZ ct.

#### PRECIOS DE SUSCRIPCION

	Ptas.
Madrid. — Un mes. ....	2
Idem, año. ....	24
Provincias. — Trimestre. ....	6
Idem semestre. ....	12
Idem año. ....	24
Gibraltar. — Trimestre. ....	10
Idem semestre. ....	20
Idem año. ....	40
Demás países del Extranjero. — Trimestre. ....	15
Idem semestre. ....	30
Idem año. ....	60

#### PRECIOS DE ANUNCIOS (Por línea)

	Ptas.
Primera plana (del cuerpo 8).....	5,00
Sección de noticias. ....	3,00
Artículos industriales, financieros. ....	3,00
Sección de reclamos. ....	1,50
Cuarta plana (del cuerpo 7).....	0,50
Comunicados y sueltos a precios convencionales.	
ESQUELAS: Precios según catálogo.	
Venta: Una mano (23 números), 1,75	
Número suelto, 10 céntimos; Idem. atrasado del mes, 20 céntimos; de meses anteriores, precios convencionales.	

Los pagos con anticipados

### Bibliotecas públicas de Madrid

Real Academia de la Historia (Leon 21), de tres y media a siete y media.

Biblioteca Nacional (Paseo de Recoletos, 20), de ocho a dos; los domingos de diez a una.

Archivo Histórico Nacional (Paseo de Recoletos, 20), de ocho a dos.

Escuela de Veterinaria (Embajadores, 70), de ocho a dos.

Escuela de Arquitectura (Estudios, 1), de ocho a una.

Biblioteca popular del distrito de Buena Vista (Don Ramón de la Cruz, 60), de seis a diez; los domingos de diez a doce.

Biblioteca popular del distrito de la Latina (Mayor, 85), de cuatro a diez; los domingos de diez a una.

Facultad de Medicina (Atocha, 104), de ocho a dos; los domingos, de diez a doce.

Centro de Estudios Históricos (Almagro, 26), de nueve a una y de cuatro a ocho.

Biblioteca Popular del distrito del Hospicio (San Oropio, 14), de seis a diez; los domingos, de diez a una.

Biblioteca Popular del distrito de Chamberí (Paseo de Ronda, 2), de cuatro a diez; los domingos, de diez a una.

### SISTEMA DE GOBIERNO DE MOTORES ELECTRICOS

PATENTE DE INVENCIÓN NUMERO 80.320

THE ENGLISH ELECTRIC COMPANY LIMITED

Se reciben órdenes en la Oficina de Patentes y Marcas VIZCARELZA.—Apartado, 511, Madrid.

PATENTES DE MESSRS. ROBERT PILE DOXFORD Y KARL OTTO KELLER

NUMEROS 73.357, 73.360, 73.370, 73.374, 75.092, 75.099, 76.051, 76.052 y 80.001

DISTRIBUCION POR VALVULA PARA MOTORES DE EXPLOSION

MOTOR DE EXPLOSION

VALVULA INYECTORA DE COMBUSTIBLE PARA MOTORES DE ACEITE

VALVULA PARA COMBUSTIBLE DE LEVANTAMIENTO VARIABLE

DESTINADA A MOTORES DE ACEITE

CONSTRUCCION DE MOTORES BOQUILLA PULVERIZADORA DE COMBUSTIBLE PARA LOS MOTORES DE EXPLOSION

MOTOR DE COMBUSTION INTERNA

BOMBA DE MOVIMIENTO ALTERNATIVO Y APARATOS ANALOGOS

MOTOR ACCIONADO POR COMBUSTIBLE LIQUIDO Y METODOS PARA SU FUNCIONAMIENTO

Se reciben órdenes en la Oficina de Patentes y Marcas VIZCARELZA.—Apartado, 511, Madrid.